

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

28/11/2024

L'Année internationale des coopératives 2025 des Nations unies a été officiellement lancée lors de la conférence mondiale des coopératives et de l'assemblée générale de l'ACI, à New Delhi, en Inde. La conférence a attiré des délégués de plus de 100 pays qui ont discuté de la manière dont les coopératives contribuent à la prospérité pour tous, en se concentrant sur quatre piliers de la conférence : réaffirmer l'identité coopérative ; favoriser des politiques de soutien ; développer un leadership fort et construire un avenir durable.

Ces discussions ont façonné le Programme d'action de New Delhi, un plan d'action adopté lors de la conférence qui demande aux coopératives individuelles, aux communautés, aux organisations de la société civile, au secteur privé, aux gouvernements, aux leaders d'opinion et aux institutions multilatérales de prendre des mesures concrètes pour une société juste et une planète plus sûre. Lisez le Programme d'action de New Delhi [ici](#).

Les délégués ont entendu 100 intervenants dont des représentants de l'ONU, des responsables du gouvernement indien et des coopérateurs. La cérémonie de lancement a réuni plus de 3 000 participants, dont le Premier ministre indien, S.E. Narendra Modi, qui a prononcé un discours liminaire au cours de la cérémonie dans lequel il a souligné le rôle important que jouent les coopératives dans son pays. L'Inde abrite 800 000 coopératives, dont l'Indian Farmers Fertilisers Cooperative (IFFCO), la plus grande coopérative au monde en termes de chiffre d'affaires par rapport au PIB par habitant.

« Pour l'Inde, les coopératives sont un mode de vie » a-t-il déclaré. « Pour le monde entier, les coopératives sont un modèle commercial, mais en même temps, la coopération est la base de notre culture. C'est un mode de vie. » Le Premier ministre a expliqué comment le partenariat entre le gouvernement indien et les coopératives était essentiel à une croissance durable, et comment cette croissance « devrait être considérée d'une manière centrée sur l'humain ».

« L'importance des coopératives ne se limite pas aux lois et aux réglementations, nous devons aller au-delà » a-t-il déclaré, affirmant que « l'esprit coopératif sera la vie du pays ».

Le Premier ministre Modi a remercié l'ONU d'avoir déclaré 2025 Année internationale des coopératives. « Au cours de cette année internationale des coopératives, nous renforcerons cet esprit coopératif. Nous avancerons avec cet esprit coopératif, nous serons autonomes et nous serons prospères » a-t-il conclu.

Le Secrétaire général des Nations unies, António Guterres, s'est également adressé à la conférence par le biais d'un message vidéo.

« Les coopératives comme celles que vous représentez démontrent l'importance de s'unir pour trouver des solutions aux défis mondiaux » a-t-il déclaré. Il a également évoqué le rôle crucial des coopératives dans la réalisation des Objectifs de développement durable, en particulier à la lumière du prochain deuxième Sommet mondial sur le développement social. Regardez la vidéo complète [ici](#).

Prenant la parole lors de la séance d'ouverture le Dr Ariel Guarco, président de l'ACI, a remercié l'IFFCO ainsi que les autres membres de l'ACI en Inde pour avoir accueilli la conférence.

« Nous devons absolument aller au-delà de nos propres frontières » a-t-il déclaré. « Convaincus de notre doctrine, fondée sur des principes et des valeurs permanents qui nous ont permis d'être, pendant deux siècles et certainement pour longtemps encore, l'innovation sociale la plus importante de l'ère moderne.

« Fiers de cette identité, sortons pour accueillir les nouvelles générations, celles qui ne connaissent pas la pratique de la coopération organisée, pour intégrer un milliard de personnes de plus à cette famille grande déjà d'un milliard de personnes qui coopèrent sûrement aujourd'hui pour vivre – et certains pour survivre – et continuons à démontrer que c'est la meilleure façon pour nous tous de vivre dignement, en ne laissant personne de côté et en ne laissant personne derrière. »

Le coordinateur Résident des Nations unies en Inde, Shombi Sharp, a fait écho à ces remarques, qualifiant l'Inde de « nation synonyme de coopération ». « Lorsque les gens se rassemblent, le monde est un endroit meilleur » a-t-il déclaré, félicitant le gouvernement indien d'avoir créé un ministère des Coopératives.

S.E. Dasho Tshering Tobgay, Premier ministre du Bhoutan, et l'Honorable Manoa Kamikamica, vice-Premier ministre des Fidji, ont également pris la parole lors de la cérémonie d'ouverture. « Les Fidji sont là pour écouter, apprendre et exécuter » a déclaré M. Kamikamica.

M. Tobgay a déclaré : « Nous voulons construire un pôle dans le sud du pays qui soit basé sur la pleine conscience et la pensée innovante – cela correspond tout à fait aux valeurs coopératives centrées sur l'humain. »

Le Ministre des Coopératives du Kenya, l'Honorable Wycliffe Ambetsa Oparanya, a également déclaré : « Les coopératives sont la pierre angulaire du développement du Kenya depuis l'indépendance en 1963, comme en témoigne la création du premier ministère des Coopératives en Afrique en 1974. Aujourd'hui, nous continuons à faire progresser cet héritage grâce à un projet de loi sur les coopératives actuellement

devant l'Assemblée nationale. Cette législation historique vise à définir les rôles distincts des gouvernements national, fédéral et local dans la gouvernance des coopératives, en garantissant un enregistrement, une surveillance et une élaboration des politiques simplifiés. En s'attaquant aux défis de gouvernance, en particulier dans le secteur agricole, ce projet de loi renforcera le mouvement coopératif, favorisant l'autonomisation économique et la croissance durable dans tout le Kenya. »

### Prix Rochdale Pioneers

Le Dr Udai Shanker Awasthi, Directeur général de l'IFFCO, a reçu le prix Rochdale Pioneers 2025, la plus haute distinction décernée par l'ACI, en reconnaissance de son immense contribution au mouvement coopératif.

« Je suis profondément honoré et je reçois avec humilité ce prix prestigieux » a déclaré le Dr Awasthi. « Cette reconnaissance n'appartient pas seulement à moi, mais à toute la famille IFFCO, dont le dévouement et le travail acharné ont contribué au succès de la coopérative. Ce prix nous motive à continuer de repousser les limites et d'explorer les opportunités qui profitent à la communauté agricole et au secteur coopératif. J'exprime ma sincère gratitude à l'Alliance coopérative internationale pour cette reconnaissance qui nous incite à défendre et à faire progresser l'esprit coopératif à l'échelle mondiale. » [Lire la suite.](#)

### Coopathon

Les jeunes présents à la conférence ont également pris part au Coopathon, un événement collaboratif visant à développer des solutions coopératives innovantes pour relever des défis mondiaux tels que le changement climatique, la migration et l'intégration technologique.

Ana Aguirre, Présidente du comité des jeunes de l'ACI, qui a dirigé le Coopathon de la conférence, a expliqué comment l'événement a permis aux jeunes de co-créer des solutions coopératives à travers des jeux et de construire des ponts durables qui assureront l'avenir de la coopération « parce que notre mouvement est véritablement transgénérationnel et que nous devons le nourrir ! » a-t-elle déclaré.

### Année internationale des coopératives

Sous le thème « *Les coopératives construisent un monde meilleur* », l'Année internationale des coopératives est l'occasion pour le mouvement coopératif mondial de célébrer son impact et ses réalisations tout au long de l'année et de planifier un avenir propice à la prospérité pour tous.

Au cours des 12 prochains mois, l'ACI s'efforcera d'accroître la visibilité des coopératives et de sensibiliser le public à leurs contributions au développement durable ; de plaider en faveur d'un environnement favorable et de cadres juridiques et politiques

favorables au renforcement de leur écosystème entrepreneurial et de promouvoir la croissance et le développement des coopératives par le biais d'initiatives de renforcement des capacités, de partage des connaissances et de partenariats collaboratifs. L'ACI prévoit également une série d'activités pour inciter les jeunes à rejoindre le mouvement en 2025.

La première Année internationale des coopératives de l'ONU a été célébrée en 2012 lorsque les coopératives du monde entier ont mis en avant leurs contributions au développement socio-économique et en particulier leur impact sur la réduction de la pauvreté, la création d'emplois et l'intégration sociale.

### **Impliquez-vous**

La résolution de l'Assemblée générale des Nations unies proclamant 2025 Année internationale des coopératives invite tous les États membres à envisager de prendre des mesures pour établir des mécanismes nationaux, le cas échéant, tels que des comités nationaux, pour préparer, observer et suivre l'Année internationale des coopératives en particulier dans le but de planifier, de stimuler et d'harmoniser les activités des agences et des organisations gouvernementales et non gouvernementales concernées par la préparation et l'observation de l'Année internationale ;

Retrouvez [ici](#) les directives pour la création de comités nationaux.

### **Faites une demande pour le logo de l'AIC**

Les organisations souhaitant utiliser le logo de l'AIC2025 doivent respecter les directives spécifiques fournies par l'ONU [ici](#). Le logo est disponible dans six langues officielles : anglais, français, espagnol, arabe, chinois et russe.

### **AIC website**

Un nouveau site Internet a été créé pour célébrer l'Année internationale des coopératives. Découvrez le nouveau site [ici](#).

Pour plus d'informations, contactez Leire Luengo, directrice des communications, à l'adresse [luengo@ica.coop](mailto:luengo@ica.coop).

Des photos du lancement sont disponibles [ici](#).

Lisez le communiqué de presse [ici](#).

### **NOTES AUX RÉDACTEURS :**

## À propos de l'Alliance coopérative internationale

Fondée en 1895, l'Alliance coopérative internationale est une association internationale à but non lucratif créée en 1895 pour faire progresser le modèle d'entreprise sociale coopérative. L'Alliance coopérative internationale est la voix des coopératives dans le monde, représentant plus de 308 fédérations et organisations coopératives dans 106 pays. Par le biais de ses membres, l'Alliance coopérative internationale représente 1,2 milliard de personnes appartenant à l'une des 2,94 millions de coopératives dans le monde. Les 300 plus grandes coopératives du monde ont des revenus annuels combinés de 2,4 billions de dollars (2021) et 300 millions de personnes dans le monde (10 % de la population active) assurent leur subsistance dans des coopératives, soit par l'emploi direct, soit en s'organisant par l'intermédiaire d'une coopérative. L'Alliance coopérative internationale travaille avec des organisations et des gouvernements mondiaux et régionaux pour créer les environnements législatifs qui permettent aux coopératives de se former et de se développer. Auprès des médias et du public, l'Alliance coopérative internationale promeut l'importance du modèle d'entreprise fondé sur les valeurs des coopératives centrées sur l'être humain. Opérant à partir d'un bureau mondial situé à Bruxelles, en Belgique, l'Alliance coopérative internationale est organisée en quatre bureaux régionaux (Europe, Afrique, Amériques et Asie-Pacifique) et huit organisations sectorielles (banque, agriculture, pêche, assurance, santé, logement, coopératives de consommateurs et coopératives de services et d'industrie).